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为天国留种（三） 
 

引言、拯救的真义 
 

在进入今天的信息前，我想再一次讲明基督信仰讲的「拯救」是怎么一回事： 

 

拯救绝对不是拯救这个世界（准确应叫世代）不致于灭亡，而是在这个必要灭亡的

世界（或世代）中，拯救一些人出来，作为将来永恒不灭的天国的「种子」，所以

这种拯救行动，即我们惯常所称的传福音，真正的目的和意义是「为天国留种」。 

 

这个「留种」的观念绝不排斥「量」，上帝肯定也希望将来的天国里热热闹闹，甚至齐齐

整整不少一个。不过，在不能兼顾两者的时候，「质」总比「量」更重要。因为拯救绝对

不是「随便」将一些人由这个必亡的世界「转移」入另一个不灭的天国就成事，上帝必要

确保将来进入天国的种子不会将现在这个世界的「病毒」带进那里去，否则就极可能「旧

病复发」，重蹈覆辙，以致白「救」一场。 

 

总之，上帝的拯救，必须「救」到可以确保天国里永不会重演这个世界的罪恶与悲剧，故

此，对于进入天国的每一个人，即每一颗「天国种子」，都必须先经过极度严格的「过滤」

和「消毒」。因着有这个深切的关怀，传福音的真正意义和运作方式，就远比我们想象中

曲折和复杂得多。 

 

我再强调一遍，若果拯救只是「不分青红皂白」地「救全世界」，或是同样「不分青红皂

白」地随便拣一些人进入天国，对上帝来说都根本不存在难度，难却难在如何确保入选天

国者的「质素」。换个说法，是要有怎样的「过滤机制」才可以确保将来进入天国的都会

是肯定不会「叛国」或「祸国殃民」的「天国良民」？ 

 

不过，这样一来，拯救就成为了一个非常消极、负面、被动的行动，它的核心动作似乎不

是努力尽办法去「救人」，而是千方百计去「防人」──防范各种不良份子渗入天国。虽

然就理论上讲，为了天国的「保安」而去小心排除「不良种子」混进去，也无可厚非，但

这种关切焦点总让人觉得不近人情，不是滋味，彷佛宇宙人生的一切努力，都好象在「救

烂市」一样，救到救不到都使人雀跃不起来。 

 

说到这里，我想先总结一下，就是针对拯救的目的，即为天国留种，我们必须进一步追问

以下三个问题：第一、天国良民必须包含甚么特质？第二、我们如何能够在芸芸众生中辨

认和分别出他们来？第三、我们能否比较积极、正面和主动地去栽培具备天国良民特质的

人，而不仅是冷酷的筛选过滤？在今天的信息里，我将会逐一回答这三个问题。 

 

 

 

 



 2

一、谁可以进天国？（天国良民必须包含甚么特质？） 
 

人间的「常识宗教」要回答这个问题是毫无难度的，就是进得天国这样「神圣幸福」的境

界的，自必然是「好人」或「圣人」！当然，他们亦会稍稍延伸「好人」或「圣人」的定

义，指出肯谦卑认罪、冼心革面的罪人也算是「好人」的了，所以都可以进天国去。 

 

不过，这种简单直接而带「道德主义」的看法，姑勿论是否合乎圣经信仰，但始终无法保

证一个最根本的问题：就是重要的不是这些「获选者」今世是不是所谓「好人」，而是他

将来在天国里能否永永远远都继续做「好人」。凭着一个人有限的今生的行为表现，我们

并不能够就此「推论」出他将来而且是永远的行为表现。 

 

当然，我们可以有一个合理的假设，就是将来的天国是一个完美纯洁的新天新地，不会再

有任何引诱人犯罪的事物，所以到那时候任何人都不会再犯罪了。可惜这个假设只是说对

了一半，就是天国里应该不会再有任何诱发人犯罪的事物，例如赌场、毒品、红灯区、黑

社会之类，但这却不足以保证在天国里的人一定永远不会犯罪，因为除了杀人放火、奸淫

掳掠、偷呃拐骗之类的「诱发性」的罪外，还有一种更为根本，也更加可怕的罪，我称之

为「原发性」的罪。 

 

回想当初，伊甸园里面肯定没有赌场、毒品、红灯区、黑社会之类足以诱使人犯罪的事物，

但是，却先后有撒旦（魔鬼／蛇）和始祖亚当夏娃的犯罪堕落在那里发生。他们所犯的正

是「原发性」的罪。事实上，基督信仰异于一切异教及人间的伦理哲学，最根本的分别正

在于世人在意的是如何处理、消灭「诱发性」的罪，独有基督信仰的核心教义，由基督论

到救赎论到末世论，都以处理、消灭「原发性」的罪为根本关怀。 

 

原来，「原发性」的罪恶之可怕与诡异之处，乃在于它竟然是由两样「至善」（最完美善

良）的事物的相会中「产生」出来的。这两样「至善」是甚么呢？第一是上帝本身，包括

衪的无限完美、荣耀与权抦；第二是按照至善的上帝的形象造成的人性本身，包括内里对

「完美」的不懈追求。说起来好象难以想象，匪夷所思，但其实是非常顺理成章的，就是

当这两样「至善」相遇的时候，就是当渴求「完美」的人性遇见已然「完美」的上帝，人

心里就很可能生出一种欲望，就是想「与神同等」甚至「取而代之」，结果，最可怕也是

最根本的大罪──反叛上帝，就是这样极其吊诡地在两个「至善」的相遇中产生出来。 

 

这种「原发性」的罪（反叛）严格而言也有「诱发」它的原因，但它的「诱因」却绝不是

任何其它的罪，而竟然是两个「至善」──上帝与人性（指未犯罪堕落前的人性）。简单

来说，「诱发性」的罪是「由罪生罪」，但「原发性」的罪竟然是「由善生罪」，正是这

个「结构性」的差异，使「原发性」的罪（反叛）的本质全然不同于任何其它的罪，故此

处理、消灭这种「原发性」的罪的方法，亦不可能在任何已知道的「灭罪方法」，例如道

德修养、灵性操练、法律制裁、教育熏陶中引申和推论出来。 

 

再想想将来的天国里面，所有现世会引人犯罪的事物都没有了，但上帝本身及衪的无限完

美、荣耀与权抦必定存在，而按上帝的形象造成的人性及其对完美的追求亦必然存在，即
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是说，当初引发出「原发性」的罪──反叛的两个原因都仍然「健在」，这么一来，岂不

暗示「原发性」的罪仍然有一再发生的可能么？！如何是好？！讲来讲去，我要强调的其

实正是：基督信仰谈论拯救，一定不可以只处理一般「诱发性」的罪，而必须彻底处理「原

发性」的罪这个最根本的问题。简单来说，就是渴望完美的人性如何可能在遇见已然完美

的上帝时，肯甘心拜服，并且永远不会想到要脱离、超越和反叛上帝？（留意，上帝既是

全宇宙的主宰，那么所谓脱离或超越上帝，字眼似较「轻」，但实质等同反叛上帝。） 

 

回到这一节里的提问，就是有「资格」进入天国的天国良民所必须有的特质，正正就是当

他遇见已然完美的上帝时，肯甘心拜服，永远不思反叛的这种生命特质。换言之，可以进

入天国的不是任何「道德意义下的好人」或「宗教意义下的圣人」，而是基督信仰独具慧

眼所要求的「信仰意义下的义人」──一种有「信」的人，即对上帝的超然和伟大「信而

顺服」的人。按圣经用语，这些得救的人就是因信称义的「义人」。请大家务必记着： 

 

因信称义并不是因为你信对了「教义 ABC」而称义，而是你有「信」──对上帝信

而顺服的气质品性而被算为义，以致可以进入天国。 

 

 

二、怎样发现和分别出这些「义人」来？ 
 

回答了第一问，即既然已经有了天国良民的标准，就理应不难找出这些「义人」来加以拯

救。事实上却是非常、非常的不容易。 

 

第一、我刚才说得如此曲曲折折，大家又听得似明非明，据此就知道基督信仰的标准是多

么离奇曲折。大家可以想象，常识信仰与世俗宗教是多么的容易掺杂入基督信仰之中，弄

出一大堆似是而非的「伪基督教」来。连教会、教义都可以是假冒的或不合格的，则个别

信徒良莠不齐、真假难辨的情况，就可想而知了。 

 

第二、主耶稣一早说过，「今世之子」（即俗语说的「世界仔」）比光明之子聪明，很懂

得投机取巧，更深明「一脚踏两船」的好处。这些人可以又捐钱又事奉，对教会非常热心

投入，还可能身居要职。他们甚至也颇懂得神学，连因信称义的道理也讲得琅琅上口头头

是道。若是单凭「表面证据」判断谁可以进入天国的话，我肯定这类「世界仔」是最有资

格的。例子吗？多得很。 

 

1、不动声色的加略人犹大 
 

大家都习惯了「马后炮」，既知道犹大卖主肯定不是好人，就以为此君一定蛇头鼠目、贼

眉贼眼、形迹可疑。却不想想犹大是帮大伙儿看管银钱的人，大家会把钱交给一个一眼看

去就蛇头鼠目、贼眉贼眼、形迹可疑的人看管么？还有是在福音书里面，三大使徒──彼

得、雅各、约翰都是讲多错多的，犹大，大家看到他讲错过甚么么？我们有理由肯定，犹

大是十二使徒之中当时「形象」最好的一个。（稍后有机会详说） 
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2、看风转舵的以色列众民 
 

大家再看迦密山上面的群众── 

 

亚哈就差遣人招聚以色列众人和先知都上迦密山。以利亚前来对众民说：「你们心

持两意要到几时呢？若耶和华是神，就当顺从耶和华；若巴力是神，就当顺从巴力。」

众民一言不答。（王上 18:20-21） 

 

以利亚要这些「脚踏两船」的百姓在信仰上明白「表态」，他们却「一言不答」，意思是

要「观望」一下，看情况如何再「随机」转向。到了上帝降火显灵，他们果然二话不说就

马上转舵、鞠躬下拜，还对以利亚言听计从，尽杀在场的巴力先知，彷佛决心悔改── 

 

于是，耶和华降下火来，烧尽燔祭、木柴、石头、尘土，又烧干沟里的水。众民看

见了，就俯伏在地说：「耶和华是神！耶和华是神！」以利亚对他们说：「拿住巴

力的先知，不容一人逃脱！」众人就拿住他们。以利亚带他们到基顺河边，在那里

杀了他们。（王上 18:38-40） 

 

不过，到发觉到耶洗别仍然大权在握、纹风未动，这群「悔改了」的百姓又再一次看风转

舵，又再「巴力是神！巴力是神！」了。由此可知，要分别出真假信徒就绝对不能够倚靠

「表面证据」，否则最有「资格」进天国的不是好人或圣人，更加不是义人，而是好象犹

大和这群百姓那种最善于装点门面、隐藏祸心、假仁假义、见风转舵、投机取巧的「世界

之子」。若是这样，所谓天国将比现在这个世界更加邪恶、更加可怕。所以，要准确无误

分别出真假信徒，就必须「放长线」，即耐心地引他们将「底牌」露出来。至于所谓「放

长线」，其实不外是四句话：「疾风知劲草、患难见真情；路遥知马力，日久见人心」。 

 

就好象暂且姑息耶洗别及假先知，上帝会容许恶人风光好一阵子，这个「利诱之计」就能

试出哪些是投机好利之徒；又好象暂时叫以利亚等真先知受苦，上帝又会容让义人受难，

这下「威迫之计」就可以试出哪些是不忠变节之徒。经过这样的威迫利诱的考验而始终对

上帝忠诚不二的，或至少是虽然一时跌倒，但始终有愧于心而常想着悔改的，才是真真正

正有「信」（忠诚）之人，也就是天国良种。 

 

请大家务必记着，绝不是任何道德或宗教「善行」使这些人终于得救，而是他们对上帝的

信──即是「忠诚」使他们得以被选进天国。原来，任何道德或宗教意义下的善行都不足

以保证你将来不会反叛上帝，只有你今生对上帝的「忠诚」可以，因为忠诚所反映的不仅

是一种「善良的行为」，更是一种「善意的关系」，这是唯一能够对应并且消灭「反叛」

这个「原发性」的罪的「解药」。因此，上帝就要千方百计，在这世界中试验出对祂忠诚

的人，找出他们来作为天国的种子。 
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三、天国「义种」可以培养吗？ 
 

前面一直强调上帝如何千方百计「为天国留种」，讲法似乎都倾向于消极和负面，就是与

其说「拣出」合格的「天国良种」，不如说是「排除」不合格的「不良种子」。 
 

我绝不反对或轻看任何消极的讲法，如果圣经真理要求我们消极，我们就消极吧，千万不

要中了甚么「可能思想」、「积极思想」的迷惑，以为事无大小都要「积极」一番。当然，

若圣经确有某些积极进取的信息，我也绝不吝啬于告诉大家。事实是在「为天国留种」的

完整版本中，确有比较积极的一面，就是原来天国的种子也可以通过某种方式「栽培」出

来，而不只是一直只是任由生长，不加理会，到最后牧割时才加以分别，一刀两断。还请

大家记住，天国里绝对没有「名额上限」，我们慈悲的天父更加不会「志在人少」，于是

设下重重关卡考验，最终只容许极少的人能进入天国。绝对不会！！ 

 

不错，最终能进天国的人不多，这是事实的一面，也无可奈何。但却不要以为这是上帝的

「过滤机制」太严格的后果。圣经其实一再肯定，上帝如果「法不容情」，全人类恐怕没

有一个合格。可以肯定，上帝必在某些地方，布下了一些「非常措施」，使尚有¡ 些人能

够合格过关。我的意思是衪会主动地为天国培植一些种子，为他们设计各种「课程」给他

们「恶补」，而不仅仅是被动地拣选过滤。这就是恩典之外有恩典。 

 

究竟如何培植呢？首先，我们要把「种」的概念扩大一些，就是「种」不一定指一颗一颗

的「种子」，也可以理解为「幼苗」。有过种植经验的人都应该知道，所谓「播种」不是

随手将种子撒在田地里，然后浇水施肥，待它们在「原地」生长，直到收成或收割的日子。

农夫往往会先进行一个「育苗」过程，就是将「种子」放在特定的培植土或液体里一段时

间，等它们发芽生根成为「幼苗」，然后才将它们「移植」到外面的田地里来种植。被初

步培植出来的「幼苗」其实才算是田里的「种」，而不是最初未经「处理」的那颗种子。 

 

按这比喻类推，「天国的种子」也不是完全未经「处理」的「种子」，而是在今生现世的

土壤中已经过了一定「处理」的「幼苗」。换言之，上帝不是被动、碰巧地在这世界上拣

一些「好种子」然后放进天国，而是在这世界上很用心、着意地培育一些「好幼苗」，让

他们成为日后的天国良种。 

 

上帝究竟是如何培植「幼苗」的呢？而这个「培植幼苗」与「筛选种子」的关系又是怎样

的呢？记往，为确保天国不会重蹈人间覆辙，进入天国的「门槛」，即「过滤机制」是不

能降低的，上帝的慈悲不是姑息，衪绝不能因一时间心慈手软而危及天国的永远安危。结

果衪唯一可以做的，是尽可能培植好衪的「幼苗」，等它们可以熬得过进入天国前的众多

考验和试炼。正如一个真正爱学生的老师不能但求人人合格个个开心，就大幅降低升级试

的要求，他可以做的，是尽量教导、训练及提醒他们，让他们有足够实力来通过升级试。 

 

正是为了「为天国留种」，我们的天父自古至今都非常费心努力，从未停工安息过一天。

旧约，衪费尽苦心栽培以色列人；新约，衪同样费尽苦心建立教会、建立信徒。而了到末
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世，就是临近天国降临的大日子，衪更会用许多的大迷惑和大逼迫来「过滤」出不信（不

忠诚）的假信徒，为天国筛选出优良种子。但我们不要忘记，这不是「突击考试」，事实

是在这个「期终大考」之前，天父已经不知多少次用圣经、圣灵、历史、前辈、教会、弟

兄姊妹以至我们自己的经历来教导、训练、提醒我们，去努力预备迎见这场「末世大考」。 

 

原谅我再噜苏一次，就是世俗道德意义下的好人与宗教意义下的圣人，都不能保证他们不

会反叛上帝。事实是恐怕刚刚相反，这些人，就像圣经里道貌岸然的法利赛人，他们骨子

里看不起其它人，甚至连上帝也不放在眼内，因为他们自觉上帝的律法要求不外如是，他

们有本事全部「达标」。这些表面上的好人或圣人，心底里并不存在对上帝真正的敬畏和

顺服之心，换言之，他们的「反叛」倾向其实非常严重。至于哪些人才是真正敬畏和顺服

上帝的义人呢？这些义人又是如何「栽培」出来的呢？ 

  

原来，在上帝给我们的「栽培」中最为关键的是我们「灵性上的惨败经历」。哪些是灵性

上的惨败者呢？想想这些前辈──在何烈山上得悉上帝全盘计划后哑口无言的以利亚、在

旋风中被上帝反问问到无言以对的约伯、在先知拿单面前被骂得抬不起头的大卫、在蓖麻

之下被上帝反问下问心有愧的约拿、在上帝的荣光之下自惭形秽的以赛亚、还有在三次不

认主后无地自容的彼得，和在大马色路上遇见基督才知道自己完全「搞错」的保罗...... 

 

这些都是彻底的灵性失败者，却正正就在他们的失败经验之中，他们确切知道上帝的超然

伟大与「实至名归」，以及人作为人的软弱与无知，因而甘心乐意将一切荣耀、颂赞归于

上帝，今生来世都心服口服，永远不再有脱离、超越或反叛上帝的「非分之想」。这些人

并不是放弃对完美的追求，而是他们这个渴求已经在上帝身上得是满足了。换个讲法，是

他们安心于欣赏、享受上帝的完美，而不妄求使自己成为完美。至此，两样「至善」又再

相遇，却是永不会再生出反叛来，这就是拯救的终极目的。 

 

结语、种子也有责任 
 

我们既然知道上帝作为「农夫」，不是静态地、被动地「拣种子」，而是尽心竭力地培植

幼苖，我们这些「种子」也就应当也尽力来配合。 

 

耶和华──他们列祖的神因为爱惜自己的民和他的居所，从早起来差遣使者去警戒

他们。（代下 36:15） 

 

上帝既在古时借着众先知多次多方地晓谕列祖，就在这末世借着他儿子（耶稣基督）

晓谕我们；（来 1:1-2） 

 

看们已经看到，我们的天父为天国留种，是何等尽心努力，甚至用心良苦，有时还要为了

逼使我们认识祂的伟大和人的软弱而要「出重手」，更被我们冤枉误会！你也愿意为天国

出一分力，自己先成为一棵「发育良好」的幼苗，再扶身边三三两两弟兄姊妹一把，让他

们都一起成为天国良种──好的幼苗吗？ 


